

Pensando en el futuro

Hernando Bermúdez Gómez

La [Asociación de Técnicos Contable \(en inglés AAT\)](#) informó: “AAT ha publicado hoy (31 de julio) una nueva investigación que disipa los temores de que la inteligencia artificial (IA) pueda reemplazar los roles de contabilidad en toda la profesión. —Los datos muestran que la automatización de tareas "mundanas" podría ampliar el atractivo de la profesión, ya que dos de cada cinco personas afirman que considerarían un cambio de carrera a contabilidad si pudieran usar IA para reemplazar las tareas rutinarias. —Cuatro de cada cinco contadores que ya están en la profesión están de acuerdo en que la automatización facilitará su trabajo, liberándolos de las cargas administrativas (78%) y permitiéndoles apoyar a las empresas con asesoramiento estratégico y resolución de problemas (80%). Dos de cada cuatro profesionales que trabajan actualmente, o han trabajado anteriormente, en contabilidad (42%) dicen que las herramientas de IA han sido realmente útiles en sus funciones. Entre las personas de 25 a 34 años, esta cifra asciende al 55%. —Los resultados también muestran que la IA se considera abrumadoramente como un facilitador, a pesar de los temores de percepción pública. El 64% cree que las herramientas de IA mejorarán la eficiencia y la precisión en la profesión contable. —El 63% de los encuestados está de acuerdo en que la IA liberaría a los profesionales de las finanzas para que se concentren en actividades de alto impacto que realmente les importan. Por ejemplo, en lugar de dedicar tiempo a cumplir con la entrada de datos o conciliar cuentas, los contadores podrían aprovechar la IA para automatizar estos procesos, lo que permitiría más tiempo para la resolución estratégica de problemas, como identificar oportunidades de ahorro de costos u optimizar el flujo de efectivo para las empresas. También se descubrió que la IA puede permitir a los contadores ofrecer consejos más personalizados a los clientes, como elaborar estrategias fiscales a medida o guiar a las pequeñas empresas a través de desafíos u oportunidades de crecimiento.” Compartimos esta visión. Desde 1950 la tecnología aparenta ser un peligro para la profesión contable, pero lo que en realidad ha sucedido es que ella ha aprendido a aprovechar la tecnología, utilizándola en su trabajo y convirtiéndose en el principal instalador y agente de puesta en marcha de ella. Actualmente el mercado ofrece gran cantidad de herramientas de automatización, que, valga decirlo, no piensan, Algunos ven en esto la oportunidad de tener más clientes. Sencillamente “*Salamanca non da lo que natura non presta*”. En otras palabras: hay creadores de software que aportan nuevas herramientas a partir de nuevos conceptos. Otros solo han sabido escribir software que hace lo que ya se hacía en el pasado. El análisis vertical y horizontal hoy solo es un principio y no, como antes, un valor agregado. El análisis de la información requiere conocimiento de la economía imperante, del mercado, específicamente de los competidores, de los costos de transacción, de las disponibilidades de la empresa (entiéndase, activos, reconocidos o no en la contabilidad), de los verdaderos compromisos del recurso humano, etcétera. Hoy en día estamos abocados a la prospectiva. Según el [DRAE](#) “*f. Conjunto de análisis y estudios realizados con el fin de explorar o de predecir el futuro en una determinada materia.*” La vida de una empresa no depende de la racionalización de los costos y

gastos, aunque es evidente que todo lo que represente exceso o falta de necesidad será malo para la empresa. Casos reales nos han señalado que los planes, programas y presupuestos importantes se han concebido a 10 o más años. ¡Qué lejos de los esfuerzos anuales que nosotros acostumbramos!

Bogotá, septiembre 4 de 2025.